

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

SÁBADO 10 DE AGOSTO DE 1811.

---

### CORTES.

*Dia 24 de Mayo.*—Se leyó el parte del Sr. Castaños, de que omitimos hablar aquí, porque habiendo sido tan general la aceptación con que ha sido recibido, que la *Gazeta* extraordinaria de la Regencia que le contiene esta en manos de todos, sería supérfluo repetirlo.

Se procedió en seguida á la eleccion de oficios, y salió electo Presidente el Sr. Valiente por 72 votos, Vice-Presidente el Sr. Estéban por 69, y Secretario, en vez del Sr. Zamalacarregui, el Sr. Felis por 89.

El Sr. Golsin presentó su despacho de Coronel, que le fué concedido por la Junta de Extremadura, y aprobado por la Central, y se leyó para que no sufriese su honor con motivo de lo que se insertó en el *Diario Mercantil* de Cadiz, relativamente á dicho despacho.

El Sr. Perez leyó una carta que se supone ser firmada por él como Presidente de la Diputación Americana, inserta en el núm. 13 del Periódico que se publica en Londres, titulado el *Español*, relativa á las discusiones sobre asuntos de América, en que hace muy poco honor al Congreso; protestó no ser suya, y en prueba de ello hizo varias reflexiones; añadiendo que piensa se pida al Gobierno inglés por conducto del Ministro español en Londres que facilite dicha carta para su cotejo; y al Editor del *Español* (cuya contestacion leyó igualmente) le escribirá de su puño, reconviniéndole sobre el particular por conducto del Gobierno, para que llegue á sus manos, y que lo hará imprimir todo. Sr. Estéban: que

dicha carta es un libelo famoso.—Sr. Leiva: que inmediatamente se imprima el Diario de Cortes con la sesion de hoy, para deshacer qualquiera equivocacion en los pueblos de América, adonde pueda haber llegado *el Español*. &c. y que vaya en los buques que estan para salir.—Sr. Anér: lo cree esto insuficiente: dice que el Editor del *Español* es mas perjudicial á la Nacion que el mismo Napoleon: pidió se le declarase proscrito, y que se hiciesen todas las diligencias posibles para que el Gobierno ingles le entregue.

Apoyó lo dicho el Sr. Gallego, y leyó algunos trozos de una carta que habia recibido de cierto sugeto de Londres,

El Sr. del Monte fixó la proposicion, que fué aprobada: que se pase á la Junta subalterna de Censura para su calificacion el número 13 y otros del *Español*, para que con arreglo al reglamento de imprentas pueda en su caso procederse por el Tribunal correspondiente.

Se leyó una representacion del Brigadier D. Juan Martin (*el Empecinado*) desde Sigüenza á 18 de Abril, en que pide que respecto á estar libre de la dominacion enemiga todo el país que media entre Alcaraz y Atienza, y para evitar los zelos de unas Juntas con otras en la Mancha y Castilla la Nueva, se reunan en una sola, como la de Aragon, &c.—Se acordó pedir á la Regencia los antecedentes con su informe, y que pasen á la Comision de arreglo de Provincias.

Los Sres. Comisionados al Hospital de S. Carlos de la Isla, no obstante haber cesado su comision, exponen: que se les han dirigido varios oficios por algunos de los declarantes en la causa que se forma á los dependientes de aquel Hospital, en que se quejan de la frialdad del Juez de aquella causa, é indican que parece sospechoso su modo de tomar las declaraciones.—Opúsose á esto el Sr. Aznarez, diciendo: que habia estado en la Isla, y hablado con él, y que sabia lo contrario.—Se leerán mañana dichos oficios.

## ESTADO MAYOR. 6.º EXÉRCITO.

Dia 1.º de Agosto.

El ejército mantiene su posición ocupando á Astorga, Puente Orbigo y la Bañeza: los enemigos estan en dos cuetpos, el

1.º sobre Leon y el otro sobre Villamañan, ó mas bien sobre Valencia de D. Juan; este ha hecho movimiento con un batallón sobre Toral de los Guzmanes; en el puente de Castro Gonzalo se mantiene otro pequeño cuerpo.

Nuestra 2.ª legion de Castilla, cuyo movimiento sobre Sahagun se ha anunciado ya, executó efectivamente su expedicion, al mismo tiempo que el ejército operaba sobre la línea del Orbigu. El parte del Comandante de dicha legion que se acaba de recibir dará una idea del estado de aquellas tropas que bajo los auspicios del ejército se organizan y fomentan en Castilla, y van dando pruebas de quanto vale el orden, la armonía y la constitucion.

#### EXTRACTO DEL PARTE.

Consequente á lo que habia manifestado al xefe del Estado mayor para conocimiento del Comandante general, acordó con el Comandante de la caballería de la legion, el teniente Coronel D. Cayetano de la Puente, observar con partidas los puntos de Mansilla, Valencia de D. Juan y Leon, ocupados por fuerzas enemigas, ocultando el resto de la caballería en los bosques contiguos á Sahagun, y colocando el 1.º batallón de la legion y una compañía cántabra al cargo del capitán D. Rafael Castañon, á cubierto de las alturas, todo lo que quedó practicado en la noche del 27 de Julio, con el fin de ver si presentando una pequeña partida solamente, al amanecer del 28 los enemigos que ocupaban á Sahagun en número de 600 infantes y 60 caballos salían de la poblacion. Al romper el dia, según esta disposicion, se presentó el subteniente de caballería cántabra D. Manuel Carande con 30 caballos, quien á pesar de sostener dos horas el fuego contra otros tantos enemigos que se presentaron no pudo conseguirse el objeto deseado, saliendo solo una pequeña columna de infantería que sostenia á aquellos. Viendo el Coronel D. Pablo Mer que los enemigos no desamparaban la villa, reunió el teniente Coronel Puente con los esquadrones de D. Benito Losada y D. Santos Padilla, y en tres columnas de ámbas armas se presentó á los enemigos, que al instante formaron la principal fuerza en las heras próximas del Convento, teniendo el resto en él; se volvió á romper el fuego de guerrillas, y no dando los ene-

migos muestras de desamparar el edificio, determinó que la compañía de tiradores del citado 1.º batallón al mando del subteniente D. Juan Gil, sostenida de otra de caballería y 2 columnas que apoyasen por derecha é izquierda á las mencionadas, se avanzasen al pueblo. Este recomendable oficial y sus valientes soldados desalojaron al momento de sus parapetos al enemigo, y seguido por los Comandantes de la 1.ª compañía del 1.º batallón y la cántabra, encerró en el Convento todos los enemigos.

En este estado fué forzoso para sacarlos del edificio el incendiarlo, lo qual realizó el ingeniero de la legion D. Andres Bazan. Los enemigos formaron en seguida en las heras, donde se defendieron y emprendieron su retirada, por el borde de un malecón á la izquierda de Cea, cubriendo de este modo su flanco izquierdo.

A la 1 de la tarde se presentó D. Benito Marquinez con 250 caballos, el que con algunos de sus soldados, sin detenerles la ventajosa posicion del enemigo, se arrojó á él perdiendo un hombre y varios caballos con algunos hombres y caballos heridos.

Últimamente se persiguió al enemigo hasta Melgar de arriba, 2 leguas distante, donde hecho un alto para dar descanso á la fatigada tropa, se determinó regresar á Sahagun para dar alimento á tan valientes soldados. Los enemigos continuaron hácia Rioseco, cometiendo los excesos inseparables de su barbárie, siendo víctimas de ella 3 paisanos inermes que asesinaron.

Expresa el Comandante de la legion que todos los individuos asi oficiales como soldados de ámbas armas han llenado completamente su deber, atrayéndose las aclamaciones de los pueblos; premio debido al valor dirigido por el orden y disciplina que observaron todos.

El Comandante de la legion dice no puede hasta ahora detallar la pérdida del enemigo, solo si se han visto 9 muertos y se ha sabido que llevaban 80 y tantas acémilas con heridos: la nuestra es de 2 muertos y 12 heridos, entre ellos D. Benito Marquinez y los tenientes del esquadron de Padilla D. Gregorio Llamas y D. Lucas Ramacho, 6 caballos muertos y 14 heridos.